

## Importancia de crear un observatorio económico en la Zona Oriental de El Salvador.

## Importance of creating an economic observatory in the Eastern Zone of El Salvador.

José Rigoberto Vaquerano Benavides

Administrador de Empresas, Maestro en Métodos y Técnicas de Investigación Social. Investigador;

[jvaquerano@univo.edu.sv](mailto:jvaquerano@univo.edu.sv)

ORCID: 0000-0002-1519-0439

### Resumen

La zona oriental de El Salvador es una importante región geográfica del país, que históricamente ha aportado recursos claves para dinamizar la economía nacional provenientes de una pujante producción agrícola y ganadera, explotación marina, turismo y otros, a la vez cuenta con una dinámica actividad comercial y de servicios que la vuelven atractiva para la inversión nacional e internacional, ocupa más de la tercera parte del territorio nacional, con más de un millón de habitantes, tradicionalmente receptora de un flujo significativo de remesas que envían aquellos de sus ciudadanos que han emigrado al extranjero. Por lo que en este artículo se abordan las consideraciones y se analizan los requerimientos básicos para la creación de un observatorio especializado en el análisis de los

fenómenos socioeconómicos con énfasis en la zona oriental del país. Se utilizó un enfoque cualitativo y descriptivo a partir de la realización de entrevistas a representantes de instituciones públicas, gremios de profesionales y asociaciones de desarrollo local que operan en el territorio como fuera de él. Los resultados se presentan por medio de un enfoque estructural por categorías que abordan los alcances, principios, gobernanza, cooperación interinstitucional y la sostenibilidad que debe tener un observatorio económico que incida favorablemente en la creación de políticas públicas en materia económica y contribuya a que la población adquiera información veraz y cuente con opiniones fundamentadas.

**Palabras clave**

Observatorio económico, sectores económicos, zona oriental, El Salvador.

**Abstract**

The eastern part of El Salvador is an important geographical region of the country, which has historically provided key resources to stimulate the national economy from a thriving agricultural and livestock production, marine exploitation, tourism and others, at the same time it has a dynamic commercial activity and services that make it attractive for national and international investment, occupies more than a third of the national territory, with more than one million inhabitants, traditionally the recipient of a significant flow of remittances sent by those of its citizens who have emigrated to the Foreign. Therefore, this article addresses the considerations and analyzes the basic requirements for the creation of an observatory specialized in the analysis of socioeconomic phenomena with emphasis on the eastern part of the country. A qualitative and descriptive approach was used based on interviews with representatives of public institutions, professional associations and local development associations that operate in

the territory as well as outside it. The results are presented through a structural approach by categories that address the scope, principles, governance, inter-institutional cooperation and sustainability that an economic observatory should have that favorably influences the creation of public policies in economic matters and contributes to the population acquire truthful information and have well-founded opinions.

**Keywords**

Economic observatory, economic sectors, eastern zone, El Salvador.

**Introducción**

La economía del país se encuentra expuesta de forma constante a la influencia de diversos fenómenos socioeconómicos que tienen su origen tanto dentro como fuera de sus fronteras, entre ellos uno de los más significativos, la pandemia Covid-19 la cual ha generado afectaciones en las actividades económicas globales y locales, situación que se ha extendido desde el año 2020 hasta la actualidad manteniendo en incertidumbre a los diversos sectores económicos.

Las empresas han experimentado contrariedades como disminución en sus

ventas, cierres parciales o totales de operaciones, reducción de personal, atrasos en pagos de créditos, desabastecimiento o encarecimiento de materias primas, entre otros. Problemas que ya se experimentaban antes de la pandemia y que se han acentuado con la prolongación indefinida de esta.

En respuesta a la necesidad de contar con una entidad especializada en el monitoreo permanente de los vaivenes económicos y ante la profundización de diversas crisis económicas, se ha considerado darle vida al proyecto de creación y organización de un observatorio de la actividad económica, con énfasis especial en el acontecer cotidiano de la zona oriental de El Salvador.

La existencia de un observatorio económico en esta zona geográfica contribuirá a visibilizar los problemas y necesidades de productores, empresarios, empleados, clientes y sociedad en general para su incorporación y debate en la agenda económica nacional y ser tomados en cuenta en las decisiones estratégicas que tomen las autoridades del país.

La economía salvadoreña se mueve entre altas y bajas, las cuales repercuten en la calidad de vida de la población y generan

expectativas entre todos los sectores de la vida económica y productiva del país, sobre el cuidado con el que se deben tomar las decisiones económicas por parte de las autoridades que conducen la nación.

En lo relativo a la composición demográfica de la Zona Oriental del país, esta tiene sus propias particularidades entre las cuales se destacan un área de 7,729.31 km<sup>2</sup> (36.73% del territorio nacional) constituida por los departamentos de San Miguel, Usulután, Morazán y La Unión; conformando por 87 municipios y una población de 1,376,481 habitantes (20.53% de la población del país). (DIGESTYC, El Salvador, 2020)

Así mismo la distribución de empresas por sector económico de la Zona Oriental se caracteriza por la composición mayoritaria del comercio 60.1%, Servicios 27.9%, Industria 11.1%, Transporte 0.8% y Construcción 0.1% Representando un 16.12% del total de empresas en el país. (STTP - JICA El Salvador, 2016). En las zonas rurales muchos pobladores se dedican a la agricultura, ganadería y explotación de recursos forestales, en la costa se dedican a la pesca y servicios turísticos, como actividades de subsistencia económica.

En tan importante zona geográfica del país no se cuenta con un “Observatorio de la actividad económica” asentado y respaldado por una Institución de Educación Superior, a pesar de estar establecidas en la misma cinco universidades y varios institutos tecnológicos de nivel superior.

Los estudios económicos enfocados en la zona oriental, en gran parte son llevados a cabo por instituciones estatales y privadas, ONG y agencias de cooperación técnica y económica, las cuales proveen de análisis económicos generalizados y parcialmente enfocados a la realidad socioeconómica del oriente del país.

Se requiere de “aportes locales”, esto significa ejecutar procesos de análisis que permitan la comprensión del impacto de los fenómenos económicos globales y nacionales en las comunidades de la zona oriental, para proponer estrategias que fortalezcan la resiliencia y la reinvención de empresas y sociedad en general.

### **Revisión de literatura**

Al realizar una revisión puntual de literatura relacionada a la figura de los observatorios encontramos algunas definiciones de importancia:

Enjuto (2008), citado por Angulo Marcial, afirma que el observatorio es un organismo creado por un colectivo, con el fin de seguir la evolución de un fenómeno, normalmente de carácter social, desde una posición ventajosa. Se indica que existen diferentes tipos de observatorios, de carácter temático, sectorial; algunos promovidos por la administración, otros por organizaciones sociales o empresas; de cobertura nacional, autonómico o locales. (Angulo-Marcial, 2009)

El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA, 2006), citado por Angulo Marcial define la figura de un observatorio como un instrumento destinado a la recopilación sistemática y permanente de datos y su conversión en información, dotándola de importancia y propósito. Su actividad se centra en algún fenómeno natural, social o económico, y se utiliza para profundizar en el conocimiento de su trayectoria y tendencias, al mismo tiempo que crea las condiciones e infraestructura suficientes para monitorear y validar su comportamiento y evolución.

Así mismo, un observatorio constituye el espacio donde se recoge la opinión y el parecer de los actores directamente

involucrados con la situación del fenómeno económico o social observado —información cualitativa— además de trabajar los datos de carácter cuantitativo que colaboran en la definición y medición del fenómeno a observar. La figura del observatorio lleva implícita la condición de que la unidad responsable de su operación sea confiable y creíble ya que de esa unidad depende no solo la pertinencia del procesamiento de datos cuantitativos sino también la recolección y análisis de opiniones que exige independencia y transparencia. (Angulo-Marcial, 2009)

Para algunos expertos, todo observatorio busca dos propósitos elementales:

Investigar —revisar, describir, caracterizar, evaluar, discutir, cuestionar, sugerir— los contenidos que aparecen en el espacio de observación pertinente a su área de interés; e informar a la comunidad los hallazgos que ocurren en ese proceso.

El Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA, 2006, s/p), en coordinación con otras instituciones organizó —en Caracas, Venezuela, en noviembre de 2006— el Primer Taller *El Observatorio como Herramienta para la Gestión de la Información y del*

*Conocimiento*, que entre sus conclusiones enfatizan que:

1. Los observatorios están destinados a captar, organizar, evaluar y procesar información para poder difundir conocimientos. Generar información es el compromiso de muchos y distintos actores y no necesariamente la función de un observatorio.
2. Los productos de un observatorio pueden servir, al menos, para:
  - a. Caracterizar una situación o momento
  - b. Apoyar la toma de decisiones coyunturales
  - c. Formular escenarios a futuro.

Según un estudio de la Organización de los Estados Americanos (OEA, 2005), citado por Angulo Marcial, el concepto de observatorio se asocia al trabajo con independencia, autonomía y capacidad crítica, es una labor que se desarrolla en el ámbito de la investigación y la formación para apoyar y colaborar con los órganos gubernativos, locales, regionales o nacionales.

Por otra parte, un buen ejercicio es reflexionar si lo que se quiere hacer es vigilar de manera pasiva los indicadores de desempeño, o si es posible orientar las

actividades del monitoreo hacia un proceso participativo de empoderamiento de las comunidades.

El observatorio es un catalizador de la inteligencia colectiva que abre la participación a un mayor número de agentes, y que requiere de un ambiente propicio para dar valor agregado a datos e información y conocimiento a fin de

activar el potencial humano de las organizaciones. (Angulo-Marcial, 2009)

Se muestra a continuación el análisis comparativo de los rasgos más sobresalientes de diversos observatorios creados con distinta naturaleza y fines, tanto en el campo internacional como nacional:

**Tabla 1:** Matriz analítica comparativa de observatorios internacionales y nacionales.

No	Nombre del observatorio	Ejes temáticos principales	Área geográfica de influencia	País sede
<b>Observatorios Internacionales</b>				
1	Observatorio de la Complejidad Económica, OEC	Es una plataforma de visualización y distribución de datos en línea centrada en la geografía y la dinámica de las actividades económicas. Ofrece un amplio compendio de información sobre aspectos comerciales y productivos	Países de todo el mundo.	EE UU
2	Observatorio EOI de Economía Global	Foro de Debate sobre Economía, que pretende mantener informado a su público sobre los problemas económicos relevantes para los empresarios y constituir un espacio público de deliberación económica abierto también a la sociedad civil.	Países de todo el mundo	España
3	Observatorio de Desarrollo Social en América Latina y el Caribe, de CEPAL	Integra un conjunto de plataformas digitales desarrolladas por la CEPAL, entre las cuales están los portales y bases de datos de Inversión Social, Programas de Protección Social no Contributiva, Juventud e Inclusión Social, Institucionalidad Social en América Latina y el Caribe, y Compromisos regionales y subregionales en desarrollo social.	América Latina	Chile

4	Observatorio Económico Latinoamericano (OBELA)	Programa de investigación encargado de reunir información relevante y analizar detalladamente la situación y cambio de la realidad económica de los países de América Latina en el contexto de la economía mundial.	América Latina	México
5	Observatorio Económico "México, ¿Cómo Vamos?"	Colectivo plural de investigadoras, respaldado por un grupo de personas expertas en economía y políticas públicas. Su objetivo es traducir los resultados de investigaciones en herramientas claras y sencillas que permitan evaluar el desempeño del país a fin de impulsar un crecimiento económico acelerado y sostenido que genere empleos	México	México
6	Observatorio Económico de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad Alberto Hurtado de Chile	Iniciativa surgida como respuesta a la necesidad de enriquecer la conversación al interior del país sobre temas económicos que afectan a un número significativo de chilenos	Chile	Chile
7	Observatorio de la región Bogotá Cundinamarca	Entidad cuyo propósito es ampliar la información y el conocimiento de los empresarios, las autoridades y la comunidad sobre las características económicas, empresariales y sociales, así como sobre la situación y perspectivas de la primera región de Colombia.	Bogotá, Cundinamarca	Colombia
8	Observatorio Centroamericano de violencia laboral	Es un espacio de monitoreo y análisis sobre la violencia laboral en la región centroamericana, con énfasis en la violencia laboral que ocurre en las zonas francas	Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua.	Centroamérica
9	Observatorio Económico y Social (OES)	Programa de investigación de la Escuela de Economía de la Universidad Nacional, de Costa Rica El objetivo principal es coordinar y promover análisis de coyuntura e investigaciones económicas y sociales con el fin de aportar al conocimiento y al debate de temas de actualidad nacional e internacional.	Costa Rica	Costa Rica

Observatorios Nacionales				
No	Nombre del observatorio	Ejes temáticos principales	Área geográfica de influencia	Institución vinculante
10	Observatorio ciudadano El Salvador cómo vamos.	Su propósito es dar seguimiento periódico y sistemático a los cambios en la calidad de vida de las áreas urbanas de los municipios.	El Salvador, en sus áreas urbanas	Fundación Salvadoreña para el Desarrollo Económico y Social FUSADES
11	Observatorio Metropolitano	Este ofrece herramientas vinculadas al área geográfica del “gran San Salvador” que permite la divulgación de información actualizada para seguimiento y monitoreo de indicadores claves fortaleciendo la toma de decisiones evidenciadas orientadas al desarrollo sostenible y formulación de políticas públicas	El Salvador, Área metropolitana San Salvador	COAMSS/OPA MSS
12	Observatorio de Políticas Públicas	Entidad cuya finalidad es generar un espacio de investigación, reflexión y debate para docentes y estudiantes, que facilite la producción y difusión de información útil, oportuna y fiable relacionada con las políticas públicas.	El Salvador, territorio nacional	Universidad Francisco Gavidia UFG
13	Unidad de inteligencia del mercado laboral	Unidad encargada de promover, desarrollar y difundir análisis, estudios e investigaciones sobre aspectos económicos y sociales relacionados con el trabajo y la previsión social, a través de la implementación del Sistema de Información del Mercado Laboral (SIMEL).	El Salvador, territorio nacional	Ministerio de Trabajo y Previsión Social, MTPS
14	Observatorio económico y laboral de las mujeres	Entidad que vela por la igualdad de oportunidades laborales para las mujeres en el país.	El Salvador, territorio nacional	Organización de mujeres salvadoreñas por la paz, ORMUSA
15	Observatorio Nacional de Ciencia y Tecnología.	Su finalidad es el diseñar indicadores de ciencia y tecnología; recoger, sistematizar y analizar información que servirá de base para tomar decisiones sobre políticas de investigación y desarrollo tecnológico	El Salvador, territorio nacional	Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología CONACYT

16	Observatorio Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional (ONSAN)	Presenta información especializada en seguridad alimenticia y nutricional SAN, mediante el cual se garantiza la recopilación, generación, análisis y difusión de información relevante, confiable y oportuna, que posibilita la toma de decisiones para el logro de los objetivos de la SAN en el país	El Salvador, territorio nacional	Consejo Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional CONASAN
17	Observatorio Legislativo	Constituye una herramienta de información, seguimiento, previsión e investigación en materia de procedimientos legislativos, que permite conocer el trabajo de la Asamblea Legislativa, sus comisiones y sus diputados	El Salvador, territorio nacional	Asamblea Legislativa de El Salvador.

**Metodología**

La investigación que se realizó fue de enfoque cualitativo, así mismo descriptiva, porque proporcionó información de la situación en estudio, especificando propiedades y características importantes de los fenómenos que se analizaron y correlacional porque tuvo como finalidad conocer la relación o grado de asociación que existe entre dos o más conceptos, categorías o variables en una muestra o contexto en particular.

(Hernández Sampieri, Fernández Collado, & Baptista Lucio, 2014, págs. 92-93).

La población base para el estudio estuvo constituida por representantes de instituciones públicas, gremios de profesionales y asociaciones de desarrollo

local de la Zona Oriental del país que monitorean y generan opinión pública en temas económicos, quienes fueron contactados de acuerdo con criterios como: ser conocedores de primera mano del tema en estudio y ser representantes legítimos de sus respectivas instituciones de índole público o privado.

Se realizaron nueve entrevistas estructuradas a interlocutores (funcionarios de gobierno, representantes de asociaciones, técnicos, entre otros) mediante el muestreo intencionado o dirigido. Este tipo de muestreo también se clasifica como “No Probabilístico” y la elección de sus elementos no depende de la probabilidad, sino de causas

relacionadas con las características de la investigación. (Hernández Sampieri, Fernández Collado, & Baptista Lucio, 2014, pág. 176).

Para el tratamiento de la información obtenida mediante los instrumentos empleados, se utilizó técnicas de análisis cualitativo, aplicándose un enfoque estructural por categorías. Posteriormente se diseñó una propuesta para el funcionamiento de un observatorio de la realidad socioeconómica en el oriente del país.

### Resultados

Ante la pregunta de investigación *¿Qué relevancia tiene la creación de un observatorio especializado en el análisis de los fenómenos socioeconómicos con énfasis en la Zona Oriental de El Salvador?* las percepciones y opiniones de funcionarios y representantes de instituciones públicas y organizaciones se han agrupado en seis categorías con el propósito de indicar las acciones, mecanismos y retos que se requieren para su organización e implementación, a continuación, se abordan cada una de ellas.

#### - Sobre el abordaje del problema

Las diferentes opiniones vertidas sobre el OE es que esta instancia debería centrarse en los siguientes aspectos:

- El OE, debería generar datos e información socioeconómica objetiva y veraz contribuyendo con ello, a la formulación de políticas públicas locales, regionales y nacionales más robustas y sustentadas en las realidades socioeconómicas existentes en los territorios.
- Un acometido del OE debería dirigirse a investigar sobre los principales problemas de la región oriental, entre ellos: la migración, generación de empleo, los problemas de la agricultura, pobreza y la captación de remesas, entre otros.
- Los entrevistados señalaron reiteradamente que es un reto para el OE, que las investigaciones que se realicen por este medio tienen como prerrogativa la generación de data clave sobre el potencial económico de la región oriental (llámese mapeo, localización productiva, turística y de servicios). Igualmente, será necesario identificar la interrelación que tiene este potencial en los departamentos de

San Miguel, Usulután, Morazán y la Unión.

- En general, el OE debería publicar y divulgar permanentemente la producción académica y científica derivada de los estudios, así como sobre los indicadores socioeconómicos macroeconómicos y regionales con la finalidad de mantener informada a las audiencias integradas por empresarios, estudiantes y docentes universitarios, organizaciones, municipalidades y ciudadanía en general.

- **Sobre el alcance del observatorio económico**

Al respecto, señalaron las siguientes consideraciones:

- Darle prioridad a la generación de información científica sobre los problemas socio económicos trascendentales de la región oriental.
- Facilitar la divulgación y provisión de información y data a: empresarios, organizaciones locales, municipalidades, universidades y a la ciudadanía.
- Las opiniones de los entrevistados han permitido identificar que el crecimiento del OE debería ser gradual, en ese sentido las dos fases

necesarias a considerar serían las siguientes:

- **Sobre los principios del observatorio económico**

- **Evidencia.** Los entrevistados se refieren a que los datos e información que se obtengan de las investigaciones, estudios de percepción y monitoreo deberán sustentarse en la evidencia científica y obtenerse a través de métodos y criterios estadísticos rigurosos y de calidad.
- **Responsabilidad.** El OE, deberá ser garante y responsable de la información que revele. Además, deberá constituirse en una fuente de información confiable que genere confianza y credibilidad en las audiencias a las que se les dará cobertura.
- **Colaboración.** En las entrevistadas se percibió que existe confianza y unanimidad para establecer estrechos vínculos de colaboración interinstitucionales; de acuerdo con esto, el principio de colaboración del OE debería sustentarse en el intercambio, colaboración y esfuerzos

conjuntos tanto nacionales como locales.

## - Sobre la cooperación y vinculación interinstitucional

Los entrevistados mencionaron que, para lograr la efectividad del OE se deberían considerar los siguientes aspectos:

- Identificar y establecer vínculos de cooperación interinstitucional con actores nacionales y locales claves, con el propósito de facilitar la provisión de datos e información, la divulgación de resultados y la colaboración conjunta en materia de investigaciones territoriales.
- Formalización de la cooperación interinstitucional a través de cartas de entendimientos o convenios de cooperación, para poner a la disposición de recursos técnicos, financieros y metodológicos para fortalecer el OE y por supuesto, coadyuvar a la efectividad de las instituciones u organizaciones con las que el OE se vincule.
- Los actores señalaron que en las alianzas estratégicas para un OE las alcaldías municipales son actores claves imprescindibles, debido a que ellos, son motores fundamentales para la promoción del desarrollo territorial

y que los datos e información que el OE provea servirán para la formulación de políticas públicas locales robustos.

- Existe unanimidad y apertura por parte de los representantes institucionales para el establecimiento de un observatorio económico para la región oriental del país.

## - Sobre la gobernanza del observatorio económico

Los entrevistados indicaron que un OE en su fase de crecimiento debería incluir la conformación de una mesa interinstitucional a través de la cual se busque el establecimiento y fortalecimiento de los canales de comunicación y coordinación técnica. Serán de capital importancia las alianzas estratégicas y los convenios de cooperación que se suscriban en el primer año, ya que esta mesa, tendría como prerrogativa la identificación y abordaje de los temas económicos y sociales más relevantes de la región oriental a los que el OE debería prestar importancia.

## - Sobre la sostenibilidad del observatorio económico

Para asegurar la sostenibilidad del OE, será necesario disponer de instrumentos cómo:

**Plan estratégico.** Se refiere a un instrumento que guiará la gestión estratégica y operativa del OE, en este documento se plasmará la visión, los objetivo y líneas estratégicas del observatorio económico. Se prevé que deberá estar disponible previo al arranque de la fase de crecimiento del OE.

**Comité consultivo.** Es un espacio de carácter participativo e inclusivo que será constituido por connotados representantes de universidades nacionales e internacionales, así como de investigadores destacados y representantes de organizaciones e instituciones nacionales y locales, tendrá la función de asesorar y apoyar al observatorio, para la identificación y puesta en marcha de las líneas claves de investigación, así como el fortalecimiento de las capacidades para lograr una efectiva gestión del OE.

**Mesas técnicas.** Será un espacio de participación abierto a todas las organizaciones e instituciones nacionales y locales, y tal y como ya se indicó en el apartado de gobernanza, éste tendría como prerrogativa la identificación y abordaje de los temas económicos y sociales más relevantes de la región oriental y la puesta en común de recursos técnicos y

metodológicos para las investigaciones y monitoreo de los temas que se decidan impulsar.

**Alianzas estratégicas.** Para la gestión y operatividad del OE, el establecimiento de las alianzas de cooperación tanto financieras como las de carácter técnicas son de relevante importancia, ya que, por medio de ellas, se obtendría los recursos financieros, técnicos, investigativos y metodológicos para la puesta en marcha, operación y crecimiento del OE.

### Discusión

Con respecto a la manera en que se han planificado y organizado las funciones de otros observatorios económicos alrededor del mundo, comparándolo con lo que se visualiza en esta investigación, se pudo constatar que en el caso de las experiencias en México este se ha constituido como un “colectivo plural de investigadoras, respaldado por un grupo de personas expertas en economía y políticas públicas” (México cómo vamos, 2021) y en el caso de Colombia como una “iniciativa de la Cámara de Comercio de Bogotá, cuyo propósito es ampliar la información y el conocimiento de los empresarios, las autoridades y la comunidad sobre las características económicas, empresariales

y sociales, así como sobre la situación y perspectivas de la región económica más importante de Colombia. (Cámara de Comercio de Bogotá, Colombia, 2021)

Ambos observatorios son un modelo para el OE que se pretende crear en la zona oriental de El Salvador la cual es definida por los interlocutores de gran importancia agrícola, comercial, financiera y logística para el país. Por lo que es conveniente emular el ejemplo en lo concerniente a consolidar un colectivo de expertos que analice, interprete y difunda cómo vamos con el acontecer económico local.

Incluso los alcances y las temáticas que se espera que aborde el OE están en sintonía con la función primordial del Ministerio de Economía y la DIGESTYC entidades que establecen en sus marcos jurídicos que tienen el compromiso de “Estudiar y analizar los problemas económicos del país y tomar las medidas que estime convenientes para resolverlos” y proporcionar continuamente estadísticas económicas para transparentar la gestión que se realiza en ese campo. (DIGESTYC, El Salvador, 2021)

De esta forma se estima que se confirman las hipótesis del presente estudio que indican que la creación de un observatorio

especializado en el análisis de los fenómenos socioeconómicos favorecerá la visibilización de los problemas y necesidades de la Zona Oriental de El Salvador. Así mismo que el proceso administrativo enfocado a la conformación del observatorio propuesto permitirá formar en la ciudadanía opinión pública fundamentada en temas económicos y mayor transparencia en la gestión de la economía.

Finalmente, como lo evidencian los ejemplos de los observatorios de la OPAMSS y el observatorio de políticas públicas de la UFG (Universidad Francisco Gavidia, 2021) un observatorio bien estructurado y definido “permite la divulgación de información actualizada para seguimiento y monitoreo de indicadores claves fortaleciendo la toma de decisiones evidenciadas orientadas al desarrollo sostenible y formulación de políticas públicas” (OPAMSS, 2021)

### Referencias

Angulo-Marcial, N. (junio de 2009). *¿Qué son los observatorios y cuáles son sus funciones?* Recuperado el 25 de octubre de 2021, de Revista Innovación Educativa, Instituto Politécnico Nacional México:

<https://www.redalyc.org/pdf/1794/179414895002.pdf>

Cámara de Comercio de Bogotá, Colombia. (2021). *Observatorio de la región Bogotá-Cundinamarca*. Recuperado el 25 de octubre de 2021, de <https://www.ccb.org.co/observatorio/Acerca-de>

DIGESTYC, El Salvador. (03 de marzo de 2020). *Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples*. Recuperado el 02 de mayo de 2021, de <http://www.digestyc.gob.sv/index.php/temas/des/ehpm.html>

DIGESTYC, El Salvador. (2021). *Ley orgánica del servicio estadístico*. Recuperado el 01 de noviembre de 2021, de <http://www.digestyc.gob.sv/index.php/institucion/marco-institucional/ley-organica-del-servicio-estadistico.html>

Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, P. (2014). *Metodología de la investigación* (Sexta ed.). México D.F., México: Mc Graw Hill.

México cómo vamos. (2021). *Observatorio económico virtual*. Recuperado el 23 de octubre de 2021, de <https://mexicocomovamos.mx/>

OPAMSS. (08 de octubre de 2021). *Lanzamiento del nuevo portal del Observatorio Metropolitano del COAMSS/OPAMSS*. Recuperado el 23 de octubre de 2021, de Oficina de planificación del área metropolitana de San Salvador: <https://opamss.org.sv/lanzamientoom/>

STTP - JICA El Salvador. (02 de agosto de 2016). *Plan Maestro de Desarrollo para la Región Oriental de El Salvador 2015-2025*. Recuperado el 02 de mayo de 2021, de <https://www.transparencia.gob.sv/institutions/centa/documents/227250/download>

Universidad Francisco Gavidia. (2021). *Observatorio de políticas públicas UFG*. Recuperado el 01 de noviembre de 2021, de <https://comunicaciones.ufg.edu.sv/observatorios?page=3>